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敬畏生命，科学办赛，安全办赛
■ 新华社记者肖世尧 张逸飞

“食物银行”关键是存入安全理念时事乱炖

海南首家“肯德基食物银行”公益试点

项目22 日在滨海肯德基餐厅启动，将未售

完的余量食物通过在餐厅门口设置“勤俭

节约自取站”的形式，免费提供给有需要的

市民，倡导勤俭节约新风尚。据工作人员

介绍，食物银行的食品采用冷冻的形式存

放，冰柜温度在零下 22 至 18℃之间，以确

保食品安全。（5月23日央视新闻）

在中国，“分享食物”还是个新生事物，

但在国外，“分享概念”已经非常普及。

2013 年，德国首都柏林的部分街区开始出

现“分享冰箱”：人们将手中富余的食物放

入其中，供其他有需要的人取拿。

据统计，全球一年丢弃食物的总重量

高达 13 亿吨；同时，却有 3600 万人死于饥

饿，浪费掉的食物，足足是饥饿人口所需粮

食的4倍。在中国，平均每个家庭，每年差

不多将价值 1 万元的食物，直接倒进了垃

圾桶。如此语境下，“食物银行”的出现，至

少在遏制食物浪费上迈出了关键一步。

然而，值得注意的是，在德国，“分享

冰箱”暗藏的食品卫生安全风险，也引起

了相关监管部门的忧虑。在柏

林，一些“分享冰箱”已在压力

之下选择关闭。而在中国，食

品安全还不能让百姓放心，问

题食品仍然未能从根本上得到

遏制，在监管上还存在一定的

漏洞。可见，在中国，“食物银

行”可能衍生的食品安全问题，

比国外更令人忧虑。

民以食为天，食以安为先。

确保食品安全，是任何环节都不

能不坚守的一条底线，也是全社

会的共同责任。可见，推广“食

物银行”，应以食品安全和百姓

健康为前提。

换言之，推行“食物银行”，

关键是存入食品安全理念。首

先，应针对“食物银行”，出台相关管理细

则。比如，食物提供者应实名制，建立“谁

提供、谁负责”的安全责任体系；同时，对分

享食物的质量，进行严格把控，包括食物的

包装、分类、存放条件和在途时间，以及对

冰箱的控温、定期检查和清洁等。当“食物

银行”被安全管理“保鲜”之后，或许有一

天，你家小区的门口，也推出了这样的“食

物银行”；请不要犹豫，存放进一些美食，分

享一片爱心。
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江山思国士，人去稻田丰
■ 王明玉

如同一株水稻，

完成了使命，最终回

落在泥土之中。

“ 杂 交 水 稻 之

父”、中国工程院院

士、“共和国勋章”获

得 者 袁 隆 平 与 世 长

辞，国人泪目。

袁隆平一生致力于杂交水稻技术的研

究、应用与推广，长期奋战在农业第一线。

他曾种下两个梦。一个是“禾下乘凉

梦”，梦想试验田的水稻像高粱那么高，穗

子像扫把那么长，颗粒像花生那么大；另一

个是杂交水稻覆盖全球，保障国家和世界

的粮食安全。

在他的心里，国家利益重，科学事业

重，名利却最轻。他一生扎根在稻田之间，

实现了千百年来人民心中最朴素的愿望，

攻克了曾经绊倒半个地球的难题，让上亿

人口摆脱饥饿。

如今，杂交水稻双季亩产已突破 1500

公斤大关，中国人牢牢端稳中国碗，中国碗

里装满中国粮。

耄耋之年仍投身稻田之间，这位“90

后”，成为中国人心中真正的巨星。他曾

说：“我会鼓起勇气继续干下去，从‘90 后’

一直搞到‘百零后’”……

也许因为这颗星璀璨夺目，所以人们

总觉得他永远不会陨落，甚至可以超越

生死。

一缕米香，一阵稻浪，一亩禾田。有人

说，“他在人间播种子，在天上洒甘霖”“你

种下的稻田梦，我们继续来实现”“感谢您

为祖国做出的贡献”……

致敬袁老！夜空中闪亮的星！

■ 据新华社
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星眼

■ 张西流

一个人高度自律的
4个习惯

①制定“显眼”的计划，让习惯呼

之欲出；②绑定你的喜好，让习惯更

有吸引力；③走得慢一点也没关系，

让习惯简单易行；④给自己奖励，让

好习惯积少成多。每一点小小的努力

虽然不引人注目，但微小的改变将聚

沙成塔，焕发出别样的光彩。

@人民日报

努力多一点
遗憾才会少一点

你是不是有时会想：如果当时再

多努力一点点，是不是结果会和现在

不太一样？可惜，人生没有如果，每

一次浅尝辄止，每一次敷衍了事，都

在为那些不曾到达的彼岸埋下伏笔。

当努力到达上限，无论结果如何，我

们都能无愧于心。落子无悔的人生，

愿你我都可以拥有。

@人民日报

一场圈内看起来并不是那么高难

度的甘肃百公里越野赛，却让21条鲜

活的生命永远停止了奔跑的步伐，这

实在令人心痛，教训又十分深刻！

无论办什么比赛，安全是底线，而

科学的赛事组织是顺利办赛的前提和

安全的保障。

在 5 月 22 日发生的这场悲剧中，

主办方表示事故原因是“局部地区天

气突变”。不过这恐怕难以打消公众

对于赛事组织不力的疑虑。所谓的

“局部地区天气突变”，气象部门其实

事先已有预警。5月21日21时50分，

白银市气象台发布大风蓝色预警信

号。随后，景泰县气象台也于2021 年

5 月 21 日 22 时 16 分发布大风蓝色预

警信号，称预计未来 24 小时内，该县

大部分地方平均风力将达 5-6 级，阵

风7级以上，并伴有扬沙或浮尘天气。

虽然有天气预警，但不知出于

何种原因，主办方还是在 5 月 22 日

早 9 时正常发枪。更糟的是，不仅大

风如约而来，急雨也不期而至，但赛

事依然没有及时终止，直至噩耗传

来……

抛开天有不测风云，赛事组委会

在赛事组织方面是有商榷之处的。有

跑者质疑组委会没有强制性要求带保

暖装备，比如冲锋衣等，而且组委会没

有及时叫停这场赛事。

近年来包括极限马拉松在内的

众多挑战极限赛在蓬勃发展，但也

不时暴露出一些问题。比如，部分

赛事在路线和难度设置上为吸引眼

球盲目追求更长更难、对赛事可能

造 成 的 风 险 缺 乏 科 学 评 估 和 防 范

等。同时，也有一些参赛运动员对

赛 事 风 险 、自 身 条 件 缺 乏 客 观 认

知，追求超越自身能力的极限造成

安全事故。

体育是一项科学，办赛方必须时

刻保持对生命的敬畏。为了体育产业

和健身事业的可持续发展，相关部门

一方面要加强管理，确保赛事的安全

底线，另一方面也要加强引导，提高安

全服务水平。

■ 奉献爱心 王恒/漫画


